
28.07.2016 года в здании Правительства города Севастополя состоялось заседание совета по 

вопросу реализации мероприятий по проектирванию и строительству Соколинского 

водохранилища.  

На совещании присутствовали Директор департамента Городского хозяйства - Демин Андрей 

Валентинович, Чибисов Андрей Сергеевич, представитель министерства экономического 

развития РФ Богза Александр Валерьевич, Трянов Александр Александрович - заместитель главы 

Бахчисарайского района и Албаев  Энвер Айдерович.  Первый заместитель директора ГУПС 

«Водоканал» Геннадий Иващенко. представитель Миэкологии. Представитель общественный 

организации  Блокпост Севастополь Андрей Викторович Ситников. Руководитель рабочей группы 

по сохранению целостности реки Коккозка - Крылова Татьяна Геннадьевна, представитель 

директора   ГАУ УООПТ РК.  

Расскажем подробнее о том, о чем шла речь на данном заседании: 

- Первое, что хотелось бы отметить это вопрос о последствиях отбора паводковых вод реки на 

экологическую обстановку Бельбекской долины, рек Коккозка и Бельбек, Любимовского Водозабора. 

И понимают ли присутсвующие о том, какие негативные последствия будет иметь вся 

долина.  

Внятного ответа о том, были ли проведены экспертизы никто не дал.  

Андрею Чибисову были переданы бумаги с пояснением Григория Прокопова - начальника 

 отдела особо охраняемых природных территорий Крыма, республики Крым о значении 

поводковых вод Коккозки, в которых ясно написаны доводы почему нельзя лишать реку 

паводка.  

"В докладе говорится, что «вода в ландшафте обеспечивает ему жизнь». Если 

зарегулировать сток у истока, то рано, или поздно, ниже по течению начнет ощущаться 

недостаток влаги. Начнут усыхать деревья, пересыхать колодцы… Сказано о том, что 

паводок является важнейшим фактором самоочищения реки, обеспечивает приток 

кислорода,   

Течение воды оказывает непосредственное механическое давление на организмы, 

обеспечивает постоянный приток кислорода, пищи, удаление метаболитов. Кроме того, 

оно перемещает влекомые наносы: твердые частицы различного размера могут оказывать 

при движении неблагоприятные механические воздействия.  

Иными словами, в процессе паводка проходит механическое самоочищение реки – 

вымывается легкая органика, ил, иные загрязнения. В противном случае легкие 

органические фракции начинают накапливаться, начинаются анаэробные процессы, вода 

застаивается, и организмы начинают погибать. Кроме того, в меженный период 

разлагающаяся органика забирает кислород, и добавьте к этому неорганизованные 

коммунальные стоки и получим полную картину замора. 

Также важно понимать, что все наши самые ценные эндемичные и «краснокнижные» 

виды именно обитатели каменистых субстратов на быстром течении. И лишая реку 

паводков мы лишаем их местообитания, как это уже практически произошло на р. Черной 

ниже Чернореченского водохранилища." 

 

 

http://sevastopol.gov.ru/goverment/podrazdeleniya/dept_gorhoz/chief/index.php?ELEMENT_ID=14444


Андрей Чибисов бумаги принял и даже прочитал. Сложив в папку с основными личными  

файлами.  

- Далее прозвучал вопрос, а знают ли разработчики проекта  о том, что в реке Коккозка 

обитают краснокнижные животные? 

На лицах присутсвующих появилось удивление.   

Как позже заседания пошутил присутствующий на заседании представитель от Минэкологии:  - 

Какие еще животные в Коккозке? Олигаторы что ли?   Заключение мы будем писать основываясь 

на архивных данных. 

О каком уровне компетентности можно говорить, делайте выводы господа. С каким уровнем 

ответственности и подготовки подходят к реализации данного проекта, а главное заботы о 

природе Крыма.  

Чибисову Андрею был так же передан список животных, обитающих в реке Коккозка, 

охраняющихся законодательно Красной Книгой Крыма 2015. 

Далее Андрей чибисов обратился к прибывшему заместителю главы бахчисарайского района 

Трянову Александру Александровичу с предложением сделать заявку на подключение жителей 

сел к трубе на севастополь. По мнению Андрея Чибисова это должно не сильно удорожать 

стоимость проекта.  

Трянов Александр Александрович на заседании правительства своего ответа не дал.  Сказав лишь 

то, что Бахчисарайскую администрацию не спрашивали, а поставили перед фактом о реализации 

проекта. Он понимает, что соответсвующие проверки проект по реке Коккозка еще проведены не 

были.  

- Прозвучал вопрос готовы ли рассчеты о планируемом объеме забора воды на Севастополь, 

какой обьем воды останется жителям сел, полям сельхоз назначения, реке Бельбек, и долине 

в целом? 

Четкого и на этот вопрос никто из присутсвующих  не дал. 

Албаев Энвер Айдерович начал выступать с речью о том, что на данный момент в Бахчисарайском 

районе существуют проблемы с водообеспечением.  На что Чибисов Андрей прервал речь Энвера 

и попросил не уходить от темы Севастополя.  

- Прозвучала информация о потерях воды в трубопроводах города в размере 48%, и вопрос и 

том что целессобразнее на сегодняшний момент средства направлять на ремонт системы 

водоснабжения Севастополя.  

На что представитель водоканала ответил,  "данные о 48% потерь воды  - вранье. Это 10% 

утечек и остальные неплательщики". Однако точных данных, документов никто не предоставил. И 

ответ о целесообразности расходования средств  ФЦП не прозвучал.  (Здесь хочется уточнить, что 

данные о водопотерях были предоставлены главным инженером ООО НТП "УРБАНИКА" 

Василевкий В.Н. - во время депутатских слушаний 15.07.2016) 

- Был задан вопрос о том, что в период паводков Чернореченское водохранилище 

наполняется сполна, и сбрасывать туда паводок Коккозки возможно бессмысленно.  

Прозвучал ответ, что Севастополю в любом случае нужны всегда запасные источники 

водообеспечения. 



- Был задан вопрос  Андрею Чибисову, не кажется ли Вам, что средства, выделяемые 

Владимиром Владимировичем Путиным по программе фцп Крым 2020 на решение вопроса 

по водообеспечению города Севастополя стоит расходовать несколько иначе, чем 

перебрасывать воду коккозка и тратить миллиарды? Возможно существует более дешевое 

решение этой проблемы в Севастополе. Так как например существуют компании, готовые 

предоставить свои услуги по обеспечению города.  

- На что прозвучал ответ Демина Андрея Валентиновича, а не Андрея Чибисова что деньги, 

выделяются не Владимиром Владимировичем, а это деньги налогоплательщиков. .. 

И от прямого ответа ушли в сторону. 

- Бал задан вопрос, Андрею Чибисову, есть ли документ подтверждающий, что поиски воды в 

городе Севастополе были проведены и необходимого объема действительно нет, почему и 

приходится прибегать к многомиллиардному проекту по забору воды Коккозки в Бахчисарайском 

районе? 

- прямого ответа не поступило. 

Так же Андрею Чибисову была передана фотография с места сбора граждан от 15.07.2016, на 

которой люди держат плакат с призывом сохранить реку.   

( на данный момент жители сел Соколиное, Аромат, Куйбышево и Голубинка собрали более 5000 

подписей о недопущении проекта, сбор продолжается).  

Так же Андрею Чибисову была передано письмо написанное  экс директором дома культуры 

Анжеликой  Яблонской о том, что значит Родину любить, Крым и о культорно-исторической 

значимости Реки Коккозка для России и Крыма.  В которой подчеркнута  Государственная 

программа патриотического воспитания граждан РФ на 2016-2020 гг.  Письмо заканчивается 

словами : "Урбанизация города проглотит главное - ДУШУ и ИСТОРИЮ горного края Крыма - 

Большой Каньон и нам не чего будет ответить нашим детям рассказывая краеведение Крыма через 

года...." 

- Присутвующим был задан вопрос, кто возьмет на себя ответвенность в случае, если проект будет 

иметь серьезные негативные последствия для Крыма? 

На что прозвучал ответ, Если проект не пройдет экспертизы и не получит соответвующих 

разрешений  его не будут реализовывать.   

Вот с этим нельзя не согласится. 

К сожалению практически все присутствующие на совещание были иногородними 

чиновниками. Им пояснили, что проблемы воды в Крыму и Севастополе существуют 

много лет, раньше они решались за счѐт воды с материка:Северо-Крымский канал, 

Днепровская вода. Что происходит с рекой Бельбек, с береговой линией от 

Любимовки и до Орловки.  

Андрей Ситников "Блокпост Севастополь" Высказался: 

Жители Бельбекской долины снабжаются водой с 10 гидроузла, что будет с 

водоснабжением после уменьшения уровня воды в Бельбеке не ясно. Что мы хотим 

видеть нашу Бельбекскую долину ЦВЕТУЩЕЙ и нашим ДЕТЯМ НУЖНА ВОДА.   



Необходимо  рассматривать и другие  варианты для организации подачи воды в 

Севастополь.  

На официальном сайте правительства Севастополя 28.07  после заседанияпоявилась информация: 

«Из нескольких альтернативных решений важно выбрать самый экономичный, самый, с 

точки зрения предварительной проработки, удобный, безопасный и с минимальным 

количеством рисков вариант. Сразу после выбора начнутся работы по проектированию. 

Планируется, что закончены они будут к концу текущего года», – сообщил первый 

заместитель директора ГУПС «Водоканал» Геннадий Иващенко. 

В ходе заседания оптимальным признан вариант строительства тракта подачи 

дополнительной воды в главный источник водообеспечения города Севастополя из реки 

Коккозка общей протяженностью 28 километров. 

 

Как можно сделать выводы решение о трубопроводе в 28 км было прянато еще до 

совещания. 

 

На сегодняшний день необходимы данные о планируемом 

колличестве отбираемой воды из реки Коккозка. С учетом 

гидрологических характеристик реки Бельбек, которая может быть 

связана гидрологически с подрусловыми водами, на базе которых 

работает Любимоский водозабор и участок Верхнесадовое-

Фронтовое. Не исключено что, увеличив приток поверхностной 

воды в Чернореченское водохранилище, будет УМЕНЬШЕН отбор 

воды на водозаборных сооружениях подземных вод 

вышеуказанаых пунктов" Сообщается в докладе "Урбаника". 

Напомним, про усиление оползневых процессов на северной 

стороне г Севастополя, Любимовке. Так же реализация проекта 

по водозабору на реке Коккозка может негативно сказаться на 

социальнной инфраструктуре военного аэродрома Бельбек.  

 

 

 

 

 

   

 



  


